

Capítulo 12. Corrupción y desarrollo en Colombia: efectos en economía, inversión y confianza

Santiago Suarez Morales

²⁵ Correo: santiago.suarez51@correo.tdea.edu.co. ORCID: <https://orcid.org/0009-0004-3398-7793>

Citar en APA: Suarez, S.. (2025) Corrupción y Desarrollo en Colombia: Efectos en Economía, Inversión y Confianza, capítulo 13. *En: Aguilar-Barreto. A. J. (2025) Resiliencia en Contextos Complejos. Medellín, Colombia: Sello Editorial TdeA.*

Palabras clave: formación para el trabajo, cualificaciones, educación con tecnologías, vías de cualificación, Sistema Nacional de Cualificaciones.

Resumen

Desde los años noventa, Colombia ha estado expuesta a escándalos de corrupción que han limitado su progreso. La corrupción en la gestión de contratos públicos y desvío de fondos ha generado sobrecostos que disminuyen la eficiencia de proyectos de infraestructura y servicios públicos esenciales. Esta situación no solo ha obstaculizado el desarrollo, sino que también ha afectado la inversión extranjera, haciendo que el país sea menos atractivo para los inversores internacionales (Banco Mundial, 2022).

El estudio aborda cómo la corrupción en Colombia afecta directamente el crecimiento económico, la inversión extranjera directa (IED) y la confianza en las instituciones públicas. Las prácticas corruptas incrementan los costos de proyectos públicos y desincentivan la entrada de inversión extranjera, lo que limita las oportunidades de desarrollo. Además, la corrupción ha erosionado la confianza en el sistema judicial y en otras instituciones, debilitando la cohesión social y afectando la capacidad del gobierno para implementar políticas públicas efectivas (Transparencia Internacional, 2024).

Este estudio tiene como objetivo principal analizar el impacto de la corrupción en el desarrollo económico y social de Colombia, identificando cómo afecta el crecimiento económico, la inversión extranjera y la confianza en las instituciones.

Adicionalmente, se planteó analizar de manera específica la relación entre la percepción de corrupción y la disminución de la inversión extranjera, y cómo esta reducción afecta la competitividad y las oportunidades de crecimiento económico en Colombia y evaluar el impacto

¹ Correo: santiago.suarez51@correo.tdea.edu.co. ORCID: <https://orcid.org/0009-0004-3398-7793>

de la corrupción en la confianza ciudadana, la participación social y la capacidad del gobierno para implementar políticas públicas efectivas.

Este estudio es esencial para abordar un problema profundamente arraigado en Colombia, que afecta diversas áreas críticas para su desarrollo. La corrupción deteriora la infraestructura y los servicios públicos, lo que reduce el acceso a servicios básicos y afecta la calidad de vida de los ciudadanos. Asimismo, limita la entrada de inversión extranjera y socava la confianza en las instituciones. Al identificar y proponer soluciones, esta investigación busca promover un entorno más equitativo y sostenible para el crecimiento del país (Cárdenas, 2022).

La metodología empleada es mixta, utilizando tanto análisis documental como análisis estadístico y entrevistas. Se recopilaron datos de fuentes secundarias, como informes de Transparencia Internacional y el Banco Mundial, para evaluar el impacto de la corrupción en el crecimiento económico, la inversión extranjera y la confianza institucional. Además, se revisaron casos emblemáticos de corrupción, como el escándalo Odebrecht, para ilustrar cómo las prácticas corruptas inflan los costos de los proyectos públicos (Banco Mundial, 2022; Transparencia Internacional, 2024).

Los hallazgos preliminares destacan los siguientes efectos adversos de la corrupción:

- Inversión extranjera: en 2023, la entrada de inversión extranjera en Colombia disminuyó un 12 %, atribuido en parte a la percepción de corrupción. Esto ha afectado la competitividad del país y ha reducido las oportunidades de crecimiento económico (Fondo Monetario Internacional, 2023).
- Confianza en las instituciones: un 78 % de los ciudadanos considera que la corrupción es un problema sistémico en Colombia, lo que ha erosionado la confianza en el gobierno y ha disminuido la participación electoral (Transparencia Internacional, 2024).

El estudio concluye que la corrupción tiene un impacto profundo en el desarrollo económico y social de Colombia. A nivel macroeconómico, la corrupción limita la eficiencia del gasto público, desincentiva la inversión extranjera y erosiona la confianza institucional, lo que afecta gravemente la calidad de vida de los ciudadanos. Las reformas para combatir la corrupción deben enfocarse en fortalecer las instituciones anticorrupción, implementar tecnologías de transparencia como el blockchain y fomentar la cooperación internacional para abordar la corrupción transnacional (Cárdenas, 2022; Fondo Monetario Internacional, 2023).

A nivel general de este proceso se recomienda fortalecer las instituciones anticorrupción, dotándolas de más recursos y mayor independencia. Un ente independiente que supervise las actividades del gobierno podría reducir las prácticas corruptas, fomentar la educación en temas de transparencia, a través de programas escolares y campañas de concienciación, lo que podría fortalecer la participación ciudadana en la lucha contra la corrupción y promover la cooperación internacional para combatir la corrupción a nivel transnacional, asegurando que las prácticas corruptas sean perseguidas de manera efectiva, tanto dentro como fuera de Colombia (Banco Mundial, 2022).

En conclusión, abordar la corrupción en Colombia es esencial para mejorar la calidad de vida, promover el desarrollo sostenible y recuperar la confianza en las instituciones. Las

recomendaciones propuestas buscan generar un entorno más transparente, eficiente y atractivo para la inversión, lo que contribuirá al bienestar del país.

Bibliografía

Banco Mundial. (2022). Informe sobre la corrupción en América Latina y el Caribe. Recuperado de <https://www.worldbank.org>

Cárdenas, M. (2022). *La corrupción y su impacto en el desarrollo económico de Colombia*. Editorial Pontificia Universidad Javeriana.

Fondo Monetario Internacional (FMI). (2023). *Perspectivas de la economía global: Impacto de la corrupción en los mercados emergentes*. Recuperado de <https://www.imf.org>

Transparencia Internacional. (2024). *Índice de Percepción de la Corrupción 2024*. Recuperado de <https://www.transparency.org>